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教 育 委 員 会 ２ 月 定 例 会  報 告  
 

 

１ 開催日時 

令和５年２月２１日(火) １５：１５～１７：５５ 

 

２ 出席者 

 委 員  佐 古  順 子 

      中 嶋     剛 

      前 田    愛 

      船 橋  修 一 

      朝 長  昭  光 

 教育長  遠 藤  雅 己 

 

 事務局 

  教育政策監      西  村  一  孔   教育次長        川 下  隆 治 

教育総務課長     児 玉  英 輝 

教育総務課参事（学校給食センター所長）            川 下  善 文 

  学校教育課長     堺    邦 寿   学校教育課参事     刈 山  弘 全 

社会教育課長      前 田  勝 盛   文化振興課長      大 野  安 生 

  文化振興課参事（歴史資料館長)                           今 村    明 

図 書 館 長    白  石  勝  己    図書館副館長    堀 江  史 佳 

教育総務課課長補佐   桒 原  孝 司 

 

３ 議事 

《議案》 

  第２号議案 大村市立図書館利用に関する要綱の一部改正について 

  第３号議案 大村市奨学基金条例の一部を改正する条例について 

  第４号議案 令和５年度大村市一般会計当初予算について 

  第５号議案 人事案件について 

  第６号議案 令和４年度大村市一般会計補正予算（第１０号）について   

 

《報告事項》 

(1) 歴史資料館企画展「郷土史クラブの挑戦!!2023」の開催について 

(2) ミライｏｎ図書館のイベント等について（令和５年２月、３月） 

 

《協議・報告事項》 

  (1) 令和４年度大村市教育支援委員会審査結果について 

 

《その他》 
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４ 議事録 

教育長 

ただいまから令和５年２月教育委員会定例会を開催します。本日の

会議は、定足数に達しております。 

議事日程表は、本日差替えを配布していますので、そちらをご覧く

ださい。 

会議に先立ちまして、委員の皆様にお諮りいたします。第３号議

案、第４号議案及び第６号議案は、３月定例市議会に提案する議案で

あり、また第５号議案は人事案件ですので、４議案とも秘密会議と

し、議事日程の最後にしたいと思います。議事日程及び秘密会議の取

り扱いについて、ご異議ありませんでしょうか。 

全委員 はい。 

教育長 

それでは、ご異議ありませんので、承認することとします。議事日

程２「教育長報告」を行います。 

１月１８日水曜日、夕刻から大村青年会議所新年祝賀会がパークベ

ルズ大村で開催されました。 

１月２３日月曜日、第１１回ＪＢＡ長崎県ソロコンテストのクラリ

ネットで金賞を受賞された桜が原中学校３年松﨑柚季奈（まつざき   

ゆきな）さんが市長を表敬訪問されています。２月２６日には、第１

９回ＪＢＡソロコンテスト九州大会に出場されます。 

１月２９日日曜日、第５１回島原・諫早・大村三地区親善柔道大会

が開催されまして、大村で開催されましたので、主催者として出席し

ております。 

１月３０日月曜日、大村工業高校の木工製品寄贈があっています。

この部屋の窓から東屋が見えますが、そこに木工の椅子とテーブルを

寄贈していただきました。折り畳み椅子も寄贈していただき、そちら

は市役所１階の待合のベンチとして使用させていただきます。木工製

作の課題研究で作製されたものです。ありがとうございました。 

２月１日水曜日、郡中学校吹奏楽部が木管三重奏で第４８回九州ア

ンサンブルコンテストに出場し、金賞を受賞され、市長を表敬訪問さ

れております。２月１１日には、県代表として、第４８回九州アンサ

ンブルコンテストに出場され、銀賞を受賞されています。３年の森茜

（もり あかね）さん、２年の森田響友（もりた きょうすけ）さ

ん、奈良迫結姫（ならさこ ゆき）さんの３人です。これからも活躍

されることと思っております。 

２月２日木曜日から翌３日金曜日まで、令和４年度第４回長崎県都

市教育長協議会が西海市で開催されております。私が出席しておりま

す。 

２月２日木曜日、いじめ問題等連絡協議会、その後いじめ問題等対

策委員会の両会議を開催しています。特別、問題なく報告をいたしま

して、委員の皆様から特に質問等はございませんでした。新たな事案

等も発生しておりません。 

２月３日金曜日、定例校長会。 

２月５日日曜日、大村市医師会、大村市歯科医師会、大村市学校養

護部会が中心となって、大村市学校保健研究大会をさくらホールで開

催されております。 

２月６日月曜日、大村市学校警察連絡協議会がコミセン会議室で開

催されております。 
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２月７日火曜日、定例教頭会。 

２月９日木曜日、西大村中学校「立志式」及び「総合的な学習の時

間」学習発表会を開催しております。すばらしい発表でありました。 

２月１０日金曜日、令和５年大村市制施行８１周年記念大村市表彰

式が行われております。 

２月１１日土曜日、建国記念日。今までとは形が変わってきており

まして、以前は行進を行っていましたが、今年度からは祝賀記念式典

を「大村市建国記念の日を祝う会」が開催されるという形に変わって

おります。伊勢町皇大神宮の境内で開催されています。私が出席して

おります。 

２月１４日火曜日、公立幼稚園･こども園全体会がこどもセンター

で開催されております。ご存じのとおり、大村幼稚園、福重幼稚園、

西大村幼稚園が長い歴史を閉じようとしています。そういったことも

あり、最後の研修会は大変盛り上がりました。 

２月１５日水曜日、町内会長会連合会と市長との定期会合が開催さ

れまして、教育委員会関係では、萱瀬地区の小中学校の一体型につい

ての賛成の立場でのご意見がございました。 

２月１８日土曜日、大村市少年補導委員連絡協議会第２回全員研修

会を開催しております。３年ぶりの開催でした。 

２月１９日日曜日、鈴田小学校創立１５０周年記念式典でございま

した。同日、令和４年度長崎県子ども会指導者・育成者研修会がコミ

セン大会議室で開催されております。同日、ＯＭＵＲＡブラスポップ

ス＆ジャズコンサートということで、藤重先生が指導されているキッ

ズブラスが初めて発表会をしております。これと併せて、市内の有志

の方々や大学等が参加して、コンサートが開催されております。小学

生たちも生き生きとして、すばらしい演奏でございました。 

２月２０日月曜日、第２回社会教育委員会を開催しております。 

２月２１日火曜日、本日の午前中になりますが、商工会議所女性部

会からの目録贈呈式が市長室でありました。市歌を印刷したクリアフ

ァイルを子どもたち全員にいただいております。また、生理用品と、

それを入れる袋を１５０枚女性部会で手作りしていただき、そちらも

学校を通して、子どもたちに配布するようにいただいています。 

以上で教育長報告を終わります。各委員から何か報告はありません

か。 

教育長 
なければ、報告事項を終了します。議事日程３、第２号議案を議題

とします。事務局の説明を求めます。 

図書館長 

第２号議案「大村市立図書館利用に関する要綱の一部改正につい

て」説明いたします。 

本日追加配布となりました「電子書籍サービス＆ミライｏｎ図書館

アプリ」、Ａ３版を二つ折りした資料をご覧ください。 

「電子書籍サービス」を２月２５日から、「ミライｏｎ図書館アプ

リ」を３月９日から開始することに伴い、必要な要綱の改正を行うも

のです。 

資料をお開きください。見開きの左側に「電子書籍サービス」の利

用方法について、右側に「ミライｏｎ図書館アプリ」の機能について

概要を記載しています。また、裏表紙には、「ミライｏｎ図書館アプ

リ」の特色でもありますマイナンバーカードによる利用登録の手順も

記載しております。 

委員の皆様方にも、是非ご利用いただければ幸いです。 
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議案集にお戻りください。１ページから４ページまでの改め文の説

明は省略させていただきます。５ページ「大村市立図書館利用に関す

る要綱（新旧対照表）」をご覧ください。 

５ページの第２条及び第３条の改正は、電子書籍サービスの開始に

伴い、所要な規定の追加及び文言整理を行うものです。 

５ページ下段から６ページの中ほどまで、第５条及び第６条の改正

でございますが、図書館アプリサービスの開始に伴い、ミライｏｎの

利用登録の方法を追加すること、図書館アプリ内で画面表示されるバ

ーコードを既存の利用カードの代わりとすることに対応するため、所

要の規定を追加しています。その他所要な文言整理を行っています。 

６ページの中ほどから７ページにわたりまして、第８章電子書籍サ

ービス第３４条から第３９条までを追加しております。電子書籍サー

ビスの対象者、電子書籍サービス利用に要する通信費用負担、利用し

ていただく方の遵守事項などのほか、電子書籍サービスの運用に必要

な規定を新たに章として追加するものでございます。 

７ページの最後の２行から８ページにわたりましては、第８章を新

設したことに伴いまして、既存の第８章・第９章を、第９章・第１０

章に繰り下げるための改正になります。 

以上が今回の要綱改正の説明でございます。ご審議のほどよろしく

お願いします。 

教育長 

何かご質問はございませんか。なければ、質問を終了します。ご意

見はございませんか。 

これによって、利用が増加することは見込まれますか。 

図書館長 

 この電子書籍サービス、一般的に電子図書館と呼ばれています。こ

のコロナ禍で、国の財源が潤沢に用意されたことから、公立図書館を

中心に、サービスの開発・導入が進んでおります。図書館をよくご利

用される方は、色んな図書館でこのサービスが始まっていることをご

存じだと思いますが、まだまだ全出版物に対して、電子書籍化される

コンテンツの割合は低くございますので、人気の高いものから電子書

籍化されています。紙と電子と利用しやすいほうを利用されるかと思

っています。 

教育長 
それでは、意見を終結します。採決します。第２号議案について、

原案のとおり決定することにご異議ありませんか。 

全委員 はい。 

教育長 

ご異議ありませんので、原案のとおり決定することにします。 

次に議事日程４自由討論に入ります。皆様から議事以外に何かござ

いませんか。 

朝長委員 

先月もお話しさせていただきましたが、医師会でインフルエンザの

数を各医院から集計していまして、１２月からはコロナも集計するよ

うにいたしました。 

上の赤で書いているのが、開業医でコロナと診断した数です。医療

センターと市民病院も数は少ないですが、報告が来ます。医師会に入

っていない医院が２つありますので、そこからは報告が来ません。 

流れを見てみると、だんだんと減ってきて、昨日が７人です。その

前日の日曜日は５人です。２月１日以降、２０人前後になって、減っ

ていくかと思ったら、途中増えたりしまして心配したんですけど、だ

んだん減ってきています。皆さんに予想していただきたいんですが、

これが０人になるのはいつかなと。 
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黒で書いているのは、インフルエンザの数です。１２月末から数が

少しずつ増えてきて、最高が２月１３日の９５人です。このうちの５

５人が１０歳以下です。小児科は、コロナよりもインフルエンザでい

っぱいです。以前は、マスクしていなかったので、どんどん増えて、

１００人、２００人となっていたんですが、マスクをしているので、

以前ほどは広がっていない。日本全国で見ても、今週か来週がピーク

ではないかと思います。私の勝手な予想なので、ずれるかもしれませ

ん。 

先月、ＸＢＢ.１.５がアメリカで流行っていて、これが来たらとい

う話をしていたんですが、東京でぱらぱらと出たんですが、あまり進

んでいません。ほとんどＢＡ５が中心になっています。新しいものが

出てきていないので、一旦は消えていくんじゃないかと思います。参

考にしていただければと思います。以上です。 

教育長 何かご質問はございませんか。 

中嶋委員 インフルエンザの２０日の７４人は多いですね。 

朝長委員 
月曜日は多くなる傾向になります。その前の１３日が９５人です。

それと比べると少し減っています。 

教育長 

１９日に鈴田小学校の創立１５０周年記念式典がありましたが、１

７０人の児童のうち６０人が発熱で休みでした。発表会では、６年生

が１人三役などして、対応していました。今は少し落ち着いていま

す。 

学校教育課長 

インフルエンザでの学級閉鎖は、昨日で、小中学校合わせて３学級

ありました。今日は今のところ１学級です。２２日まで学級閉鎖にし

て、２３日の祝日を経て、２４日には戻ってくる見込みです。今週

は、少し増えてきたという感じは受けています。 

教育長 
他にないでしょうか。これで自由討論を終了します。議事日程５報

告事項について、事務局から説明をお願いします。 

歴史資料館長 

歴史資料館から３月からの企画展のご案内をいたします。色刷りの

チラシをご覧ください。 

歴史資料館の企画展としまして、「郷土史クラブの挑戦！！2023」

を開催いたします。市内の小中学校に設置しております郷土史クラブ

の今年度の活動及び研究成果を発表するもので、資料館の関連する資

料とともに展示をするものです。 

今年度は中学校１校、小学校９校が参加しており、３月１１日から

４月９日まで、展示いたします。会場は、歴史資料館企画展示室にな

ります。よろしくお願いします。 

歴史資料館から以上でございます。 

教育長 次の報告をお願いします。 

図書館長 

ミライｏｎ図書館から大きく３項目ご報告いたします。まず初めに

イベントについて、でございます。事前に送付しています資料の中に

イベントのチラシが入っております。 

「子育て世代 お金のはなし」でございます。ライフプランを踏ま

えた資産形成などについて、子育て世代対象の初心者向けの講座を開

催いたします。なお、本講座は、お子様もご一緒に参加できるよう準

備しております。 

その他イベントにつきましては、既にご案内済みのものあるいは、

定例のイベントになりますので、説明は省略させていただきます。 
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次に、本日、ミライｏｎ電子書籍サービス・ミライｏｎ図書館アプ

リのリーフレットとともにお配りしている資料をご覧ください。ミラ

イｏｎ図書館の利用状況について、まとめたものでございます。 

項目１が、来館者数と貸出冊数でございます。赤で囲んだ部分に令

和３年度の数値が記載されています。下線をしておりますが、令和３

年度において、都道府県立図書館の中では、来館者数は全国７位、個

人貸出冊数は全国２位との速報が出ております。こちらは、日本図書

館協会という図書館のほとんどが加盟している団体の統計でございま

す。 

項目２は、利用者の居住地や年代について、開館以降の累計でござ

います。居住地につきましては、記載のとおり大村市の方が約８割で

す。続きまして、年代別をご覧いただきますと、学習専用スペース利

用により１０代の利用が高い割合を示しております。 

また、こどもしつや児童図書の充実などから、子育て世代といわれ

る３０代から４０代の利用も高い割合を占めております。裏面をご覧

ください。 

項目３、項目４は、多目的ホール・研修室の利用状況及び視察・見

学等の受入れ状況を記載しております。２項目とも共通として、１月

末までの約１０か月間の実績で、令和３年度の実績を大きく上回る状

況を示しております。 

以上が、ミライｏｎ図書館の令和３年度又は令和４年度の利用状況

でございます。 

最後に、３つ目になりますが、今週２３日木曜日に、かねてから報

告しておりましたミライｏｎ内のカフェスペース出店事業者の選定審

査会を開催いたします。期日までに応募があった事業者は、１事業者

と最終的になりました。 

その事業者が提出されました企画提案書のプレゼンテーションやヒ

アリングを審査会の委員の方に行っていただきます。なお、この審査

会は非公開となっています。 

２３日の審査結果を受けまして、今月末までには決定するスケジュ

ールとしております。 

以上で、ミライｏｎ図書館からの３項目の報告を終わります。 

中嶋委員 

私もびっくりしましたが、都道府県立図書館の中で、来館者数が全

国７位、個人貸出冊数が全国２位ということですが、この事実を図書

館として、どう受け止めていますか。 

図書館長 

来館者数は、想定が６０万人のところ３７万５千人ですので、今後

上位が見込めるのか、見込めないのか。貸出冊数は、本を読む方の数

が少なくても、本を借りて読む冊数がお一人当たりで多いということ

でございますので、こちらのほうが価値があることかなと思います。

いずれにしましても今後どちらも上位をキープできるような運営を進

めてまいりたいと思います。 

船橋委員 

これが事実であれば、もっとアピールしていただきたいと思いま

す。大村市民はあまりミライｏｎに行っていないんじゃないかと噂も

ありましたので、ぜひアピールしていただきたいと思います。 

図書館長 

お一人の方が何度も来館されますと、それで１００人、２００人と

カウントしますので、利用する人が１人でも増えるような活動にシフ

トしてまいります。すそ野を広げていくということを検討してまいり

ます。 
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中嶋委員 
 この資料は年間ですが、月別の何月が多い、少ないなどの資料はご

ざいますか。 

図書館長 

毎日、来館者数、貸出冊数とも統計を取っております。それを月、

年と集計します。最も多いのは、開館日数にもよりますが、夏場のご

利用が多いです。涼しくありますので、３万６千人ほど来館されま

す。一方で少ないのは、冬場です。しかしながら、ミライｏｎになり

まして、学習スペースで勉強する学生が増えておりまして、２月、３

月は来館者が多くなる月との傾向が出ております。 

教育長 

この件は、小林県議が１１月県議会で、県に質問していた内容で

す。大村市にとっては、非常にいい情報だったと思います。貸出冊数

がこれだけあり、その中心が大村市民ということです。 

テレビ番組で、ＡＩに聞いてみようというものがありましたが、図

書館がある地域は、健康寿命が延びる、認知症が少ないというもので

した。 

市立図書館はこの順位に入っていませんが、長崎市立図書館の状況

はどうでしょうか。 

図書館 

来館者数は、おそらく１００万人を切っていると思います。県立図

書館がなくなり、来館者数が増えることを期待されていましたが、思

うように伸びていないようです。元々県立図書館と長崎市立図書館が

近い距離にあり、ミライｏｎ開館後に、県立図書館に通われていた方

が長崎市立図書館に通われるんじゃないかとの見通しでしたが、そう

はならなかったようでございます。横ばい程度で推移されていると思

います。 

教育長 
他何かございませんか。なければ、これで報告事項を終了いたしま

す。 

◎議案 

第３号議案から第６号議案まで、審議を行った。  

◎協議・報告事項 

 令和４年度大村市教育支援委員会審査結果について、学校教育課長から報告があった。 

 

教育長 
これをもちまして令和５年２月教育委員会定例会を終了します。 

１７時５５分 

 

３月定例教育委員会  ３月２２日（水） １３時０５分から 


